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Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, валерий Казанов,  

анатолий ХруСТалёв, виТалий ЧерниКов.

Время ноВоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, местами небольшие осадки в виде снега и 
дождя, на дорогах скользко; ветер северный, 
умеренный, местами порывистый до сильного; 
температура -2…+3.

18 ноября по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие или умеренные осадки, ночью 
-  в виде мокрого снега, днём – дождя; ветер 
ночью переменного направления, от слабого до 
умеренного, днём – южный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью -2…-7, 
местами до +1, днём +1…+6, местами до -2.

19 ноября по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие осадки в виде мокрого 
снега, днём – дождь; ветер юго-восточный, с пере-
ходом днём на западный, умеренный, местами 
порывистый до сильного; температура ночью 
-4…+1, днём +3…+8.
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заправляться будут газом
Губернатор Алексей Гордеев в Москве встретился с руко-

водством ОАО «НК «Роснефть». Одна из обсуждавшихся тем 
– участие нефтегазовой корпорации в программах Воронеж-
ской области по расширению использования природного газа 
в качестве моторного топлива. В нынешнем году ожидается 
поступление в рамках федеральных программ господдержки 
37 автобусов большой вместимости «ЛиАЗ» для Воронежа, 105 
автобусов «ПАЗ» для районов области и 24 единицы комму-
нальной техники на природном газе. Объём финансирования 
из областного бюджета и бюджетов муниципальных районов 
составил около 325 миллионов рублей. В следующем году 
программа по увеличению количества транспортных средств, 
работающих на природном газе, продолжится. 

назначен вице-премьером
Подписан указ губернатора Воронежской области о назна-

чении Виктора Логвинова на государственную должность за-
местителя председателя правительства Воронежской области 
с 18 ноября 2015 года, сообщила пресс-служба облправитель-
ства. До этого Виктор Логвинов руководил администрацией 
Рамонского района. В областном правительстве он будет кури-
ровать аграрный блок. Напомним: его предшественник в этой 
должности Анатолий Спиваков, одновременно являвшийся 
руководителем департамента аграрной политики, 12 ноября 
ушёл в отставку. 

в поисках своего мандельштама 
В Воронежской областной универсальной научной библиоте-

ке имени И.С.Никитина вчера открылся трёхдневный фестиваль 
«Улица Мандельштама». Он проходит в рамках Года литерату-
ры в РФ, программы «Воронеж – культурная столица СНГ» 
и приурочен 125-летию со дня рождения Осипа Эмильевича. 
Программа фестиваля включает в себя выставки, посвящённый 
поэту «круглый стол» с участием известных филологов и лите-
ратуроведов, награждение победителей и участников конкурса 
работ молодых художников «Мой Мандельштам». 

Письмо герою привело к победе
Ученик шестого класса Митрофановской школы Кантеми-

ровского района Давид Черкашин победил в Международном 
литературно-художественном конкурсе «Гренадёры, вперёд!», 
организованном Союзом писателей России, Всемирным 
Русским народным собором совместно с министерствами 
обороны и образования. В интеллектуальном состязании 
участвовали дети из 75 регионов страны, приславшие на кон-
курс свыше семи с половиной тысяч работ. Давид Черкашин 
представил жюри свою работу «Письмо моему герою». В ней 
подросток обратился к своему прадеду Семёну, которого  хо-
рошо знает по рассказам родителей, письмам и фотографиям. 
Большую помощь в подготовке школьнику оказала учитель 
русского языка и литературы Митрофановской школы Ирина 
Топчиева.

«Покормите птиц!»
В Воронежской области под таким названием стартовала 

общероссийская акция. Она поддержана Министерством при-
родных ресурсов и экологии РФ и проводится с 12 ноября 
нынешнего года по 31 марта 2016-го. За время её проведения 
будет сделано немало доброго и полезного: участники акции 
изготовят кормушки из различных материалов, организуют 
подкормки птиц. Вручение дипломов после подведения 
итогов акции состоится в рамках «Дня птиц» на территории 
Центральной усадьбы Воронежского государственного при-
родного биосферного заповедника в первой декаде апреля 
следующего года. С положением об акции можно ознако-
миться на официальном сайте заповедника.

отравились грибами
В Воронежской области за девять месяцев нынешнего года 

зарегистрировано 14 случаев пищевых отравлений дикора-
стущими грибами. Пострадало 24 человека, в том числе три 
ребёнка. Причиной отравления послужило употребление в 
пищу отваренных и обжаренных неизвестных и «похожих» 
на съедобные грибов, собранных в лесных массивах и лесо-
полосах. Все пострадавшие находились на госпитализации в 
лечебных учреждениях, где им была оказана квалифицирован-
ная врачебная помощь. Несмотря на проведенное лечение, два 
человека скончались, информирует Роспотребнадзор.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 13 по 15 ноября: 

17, вторник (пик с 9 до 12 часов). 
18, среда (пик с 6 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

Хранительницы  
ремесла 
заседание художественно-экспертной комиссии 
по присвоению звания «народный мастер во-
ронежской области», что состоялось в областном 
центре народного творчества и кино, определило 
новый список тех, кто удостоился этого статуса. 

Василий ЧерноусоВ

С 2010 года званием были 
отмечены 32 мастера, которые 
своим ремеслом, просвети-
тельской деятельностью и ак-
тивной позицией в культурной 
жизни Воронежской области 
способствуют сохранению 
самобытности родного края. 
Они регулярно участвуют в 
выставках, передают нако-
пленный опыт подрастающему 
поколению. Художественно-
экспертная комиссия еди-
нодушно отметила высокий 
уровень работ кандидатов. 

Почётное звание при-
своено на сей раз пятерым: 
Елене Буравлёвой – мастеру 
художественного пуховяза-
ния (Поворинский район); 
Людмиле Дедовой – масте-
ру изготовления глиняной 
игрушки (Рамонский район); 
Ирине Караичевой – мастеру 
художественного ручного 
ткачества; Анне Каракуц – 
мастеру художественного 
ручного ткачества; Марии 
Кузнецовой – мастеру худо-
жественной вышивки (по-
следние трое – жительницы  
Воронежа).

Мастерица из Поворино Елена Буравлёва.

Борис Ваулин

В роду у Игоря Панченко 
медиков не было, значит, о 
влиянии наследственности 
говорить не стоит. Кто знает, 
как сложился бы путь студен-
та 4-го курса мединститута, 
если бы на занятиях по ото-
ларингологии не встретились 
ему доктора с большой буквы: 
Николай Никонов, Вячеслав 
Гриднев, Тамара Машкова. 
Они не только интересно рас-
сказывали о своей специаль-
ности, но и щедро открывали 
ученикам её тайны. 

Увы, с середины 90-х годов 
российское здравоохранение 
стало падать в яму: сказывался 
дефицит лекарств, перевязоч-
ных материалов, оборудова-
ния и инструментария. Врачи 
получали мизерные зарплаты, 
которых не хватало, чтобы эле-
ментарно прокормить семью. 
Трудились на полторы-две 
ставки, да ещё и подрабатыва-
ли на стороне. Глядя на то, как 
бурно развивается частный 
бизнес, к Игорю Панченко не 
раз приходила мысль уйти из 
профессии. Спасибо учителю 
– мудрому доктору Гридневу. 
Вячеслав Александрович по-
могал, как мог, и отговорил от 
этого опрометчивого шага. 

С е г о д н я  И г о р ь  П а н -
ченко – ведущий хирург-
оториноларинголог.  Это 
значит, что ему подвластны 
сложнейшие операции с гной-
ными отитами, разрывами 
барабанных перепонок, ослож-
нёнными воспалениями пазух 
носа, неудержимыми кровоте-
чениями и внутричерепными 
осложнёнными менингитами. 
Принципиально разные по 
сути болезни объединяет одно: 
операционное поле у всех их 
составляет несколько квадрат-
ных миллиметров. Поэтому 
руки хирурга не имеют права 
дрогнуть, а глаза – ошибить-
ся в размерах микроскопи-
ческих разрезов. Малейшее 

ошибочное движение может 
привести больного к потере 
слуха или обоняния. Степень 
ответственности доктора не-
отделима от степени риска. 
Попробуйте представить себе, 
что в вечерней тьме, полагаясь 
только на память, вы ведёте ав-
томобиль по горному склону. 
Катастрофа может случиться 
в любую секунду. 

– Ваше сравнение больше 
подходит для прошлых вре-
мён, когда хирург оперировал 
действительно вслепую, – чуть 
улыбнулся мне доктор. – Вос-
становил врач носовую перего-
родку – и хорошо, а сохранил 
ли невидимые глазом носовые 
структуры, неизвестно. Од-
нако нынче эндоскопическая 
техника позволяет проник-
нуть вглубь операционного 
поля и держать под контролем 
ход операции.

«Скорая помощь» привозит 
нередко после ДТП таких по-
страдавших, у которых вместо 
лица – кровавое месиво. В опе-
рационной у хирурга минута 
на размышление: что нужно 
сделать немедленно, и к какой 
операции потом готовиться. А 
примерно из двух тысяч боль-
ных, пролеченных в отделении 
за год, около 70 процентов – 
скоропомощные. Случаются 
дни, когда пациенты посту-
пают один за другим: врачи 
делают по 15-16 операций в 
сутки. Такая вот хирургиче-
ская активность. Тут уж всё от-
деление работает, как единый, 
слаженный механизм. Если же 
день начинается спокойно, с 
плановых операций, то есть 
возможность перед каждой 
из них ещё раз посмотреть все 
исследования, «прокрутить» в 
голове ход операции. 

Вчера, например, достави-
ли больного, у которого из-за 
нарушения целостности обо-
лочек головного мозга внутри-
черепная жидкость вытекала 
через нос. При этом опасность 
инфицирования мозга – чрез-

вычайная. Прежде для лик-
видации свища приходилось 
вскрывать черепную коробку 
и через неё стремиться по-
дойти к микроотверстию. Если 
больной оставался жив, то он 
мог навсегда потерять обоня-
ние и вкус. Нынче научились 
закрывать свищи через нос. По 
ювелирности действий хирур-
га можно сравнить с Левшой, 
подковавшим блоху. 

Прежде при параличе голо-
совых связок и заболеваниях 
гортани, больному делали раз-
резы на шее и вставляли тра-
хеостомические трубки. Какие 
физические и нравственные 
мучения претерпевали потом в 
жизни эти «свистящие» люди, 
но иного выхода не было. 
Нынче освоена пластика гор-
тани, и когда всё страшное по-
зади, больной готов буквально 
прокричать окружающим: «У 
моего врача золотые руки!».

Внешне Игорь Панченко 
производит впечатление су-
рового и малоулыбчивого че-
ловека. Когда месяц назад ему 
сообщили, что он занял первое 

место на российском конкурсе, 
поблагодарил и слегка улыб-
нулся – вот и все эмоции. 

Заместителя главного врача 
больницы Наталию Владими-
ровну Свиридову я попросил 
назвать главные черты лучше-
го отоларинголога российско-
го здравоохранения. 

– Он достиг этой верши-
ны сам, за счёт невероятной 
любви к своему делу, посто-
янного самообразования и 
неуспокоенности. Я вижу, 
как с каждым годом он растёт 
профессионально, постоянно 
находится на острие нового. 
Одним из первых, например, 
освоил операции с видеоско-
пической аппаратурой. Да, 
Игорь Геннадьевич довольно 
жёсткий руководитель, но его 
требования основаны на за-
конных основаниях, они вовсе 
не желание продемонстри-
ровать подчинённым свою 
власть. Когда нужно, он всегда 
похвалит человека, подбодрит, 
вселит в него уверенность. 

…Во время нашего разгово-
ра в кабинет вошла молодая 

красивая женщина, и Игорь 
Панченко коротко предста-
вил её: «Моя жена – Ирина 
Александровна». Познако-
мились они пять лет назад, 
когда закончив ВГМА, она в 
качестве ординатора, пришла 
в отделение. К тому времени 
Игорь Геннадьевич уверенно 
руководил коллективом, забот 
масса. Однако обаятельную 
начинающую докторшу за-
ведующий не заметить не мог, 
и через несколько месяцев 
они поженились. Сегодня оба 
считают, что когда у супругов 
одна специальность – это хо-
рошо, есть с кем посоветовать-
ся, обсудить проблемы. 

– Хотя, если говорить о 
работе, то пока только он мне 
советует, я лишь набираюсь 
опыта, – замечает Ирина. 

Когда мы прощались до 
следующего раза, Игорь Ген-
надьевич заметил, что с за-
втрашнего дня он в отпуске и 
в мыслях уже на охоте. Тут у 
нас спор возник: по моему мне-
нию, надо бы запретить любую 
охоту на несколько лет, чтобы 

леса наполнились дичью, ко-
торая нынче безжалостно вы-
бивается. Собеседник весьма 
бурно отреагировал на моё 
утверждение. 

– Как же вы ошибаетесь, 
– воскликнул он, – выбивают 
браконьеры, а не охотники. 
Мы берём на мушку тех зайцев 
или лис, которые не могут 
спрятаться или убежать. Охота 
– это своеобразное состязание 
с животным: кто кого перехи-
трит? Проходишь два десятка 
километров по полям и лесам 
каждый день, а когда догнал 
зверька, то для точного выстре-
ла руки не должны дрожать, 
сердце не прыгать, и дыхание 
должно быть спокойным. Ка-
кая тренировка и разрядка 
для накопившегося на работе 
нервного напряжения! Что 
касается лосей или косуль, то 
многие из нас лишь любуются 
на них. Такой душевный подъ-
ём испытываешь, когда видишь 
красоту в природе. 

Честно сказать, не ожидал 
от доктора столь эмоциональ-
ной оды охоте. 

Минута на размышление
Знай наших! | Заведующий отделением Воронежской областной клинической больницы №1 Игорь Панченко по результатам 

конкурса Минздрава РФ удостоен звания лучшего отоларинголога российского здравоохранения
Строки анкеты достаточно скупы. игорь Генна-
дьевич Панченко окончил лечебный факультет 
воронежского мединститута в 1994 году. врач-
отоларинголог высшей категории. в воКБ №1 
работает с 1999 года. С 2007 года – заведующий 
лор-отделением. на конкурсе департамента здра-
воохранения области на звание лучшего врача 
2014 года занял первое место в своей номинации. 
Что за этими скупыми строчками? 

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
о

Во
го

.

Ещё минута-другая и Игорь Панченко начнёт приём пациентов.

в конце октября руководи-
тели Фонда капитального 
ремонта многоквартирных 
домов воронежской области 
доложили, что они уже вы-
полнили всё, что намечали 
на текущий год.

артём дарЬин

Жители 171 дома, ремонт которых 
был запланирован на 2014-2015 годы, 
смогли отметить второе новоселье. 
Обновление кровли, фасадов, инже-
нерных сетей проведено с хорошим 
качеством. Улучшены жилищные 
условия более чем 12 тысяч граждан, 
и потрачено на это в общей сложно-
сти более 316 миллионов рублей. 

Следующий краткосрочный план 
на 2015-2016 годы включает ремонт 
249 домов общей площадью 612 ты-
сяч квадратных метров и предусма-
тривает на эти цели 778 миллионов 
рублей. 

– Работы ведём с опережением 
графика, – сказал пресс-секретарь 
Фонда капитального ремонта Ва-
силий Смольянов. – На 80 домах 
уже завершены сезонные работы. 
Теперь проводятся конкурсные про-
цедуры, на которых будут опреде-
лены строительно-ремонтные пред-
приятия. Весной будущего года они 
займутся основной деятельностью. 

Фонд намечает завершить капи-
тальный ремонт до 31 декабря 2016 
года, и тогда более 18 тысяч воро-
нежцев смогут порадоваться своим 
обновлённым квартирам.

Ремонт –  
капитальный!

в минувший четверг губерна-
тор алексей Гордеев вме-
сте с прибывшим в регион 
генеральным директором 
государственной корпора-
ции «агентство по страхова-
нию вкладов» (аСв) Юрием 
исаевым провёл встречу с 
руководителями банковских 
организаций, представлен-
ных в воронежской области, 
и органов государственной 
власти.

Валерий КаЗаноВ

не дожидаясь времени «Ч»
Алексей Гордеев подчеркнул, 

что для региона стабильная рабо-
та банковской системы является 
принципиальной. Воронежская 
область имеет достаточно разви-
тую инфраструктуру, находится 
на третьем месте в ЦФО по ко-
личеству банков и их филиалов 
и по объёмам финансового обо-
рота.

– Сегодня речь пойдёт о стра-
ховании и безопасности вкладов 
в том числе и, наверное, в первую 
очередь, о защите прав и интересов 
наших граждан. Насколько я помню 
цифру, 75 процентов вкладов – это 
как раз физические лица. В настоя-
щее время Центральный банк про-

водит финансовое оздоровление 
банков. Проверку на прочность не 
все проходят: отдельные банки ли-
шают лицензий. Всё это затрагивает 
клиентов банков, а иногда и впря-
мую ударяет по ним. С гражданами 
приходится работать как в плане 
выплаты сумм по страхованию, так 
и по решению вопросов социально-
политической стабильности. Хоро-
шо, что вы приехали в наш регион, 
и мы можем на профессиональном 
уровне поговорить о стоящих перед 
нами задачах, – обратился губер-

натор к генеральному директору 
АСВ.

Юрий Исаев поблагодарил Алек-
сея Гордеева за приглашение по-
сетить Воронеж, который ему не 
чужой: он дважды избирался депу-
татом в Государственную Думу от 
нашей области.

– Три года не был в Воронеже, – 
признался генеральный директор 
госкорпорации. – За это время 
произошли приятные изменения в 
облике города. Причём начинаются 
они с аэропорта, который превра-

щается в современную воздушную 
гавань. 

Что касается банков, зарегистри-
рованных на территории Воронеж-
ской области, в отношении них, как 
отметил Юрий Исаев, страховых 
случаев не было. «Однако банкрот-
ства банков, имеющих крупные 
региональные сети, затрагивают, к 
сожалению, и интересы воронеж-
ских вкладчиков, – сказал он. – С 
момента начала функционирова-
ния системы страхования вкладов 
произошло семь страховых случаев 
в отношении банков, имевших фи-
лиалы в Воронежской области». 

По словам гендиректора АСВ, для 
банковской системы Воронежской 
области характерны общероссийские 
тенденции. Так, объём привлечённых 
средств всеми кредитными организа-
циями, работающими на территории 
области, включая банки других 
регионов, по состоянию на 1 октя-
бря 2015 года составил 255,2 млрд 
рублей (рост с начала года – на 14,6 
процента). Юрий Исаев напомнил, 
что на территории области работает 
более 700 филиалов и допофисов 
кредитных организаций и один 
региональный банк – «Воронеж», 
в котором в своё время впервые в 
экспериментальном порядке была 
реализована на практике схема ре-
структуризации. Благодаря этому 
проблемный банк удалось спасти. 

окончание | Страница 2

Банк и вкладчики:  
алгоритм взаимодействия 
Финансы | Алексей Гордеев: ситуация в банковской сфере под контролем
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Алексей Гордеев и Юрий Исаев обсудили насущные  
проблемы в банковской сфере.
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пАМять

эКОНОМиКА «Единая Россия» определилась, как  
будет побеждать на выборах 2016 года
В партиях и движениях | В Москве прошёл форум секретарей местных отделений партии «Единая Россия».  
В его работе приняла участие и делегация из Воронежской области 

пОздрАвляеМ!

Начало | Страница 1

Юрий Исаев порекомендо-
вал банкирам вести чёткий и 
«живой» реестр вкладчиков. 
Прозрачность и достовер-
ность сведений упростит ра-
боту Агентства в случае не 
самого позитивного развития 
событий. Показательным ре-
зультатом нежелания бан-
ков участвовать в решении 
проблемы и идти навстречу 
остальным участникам про-
цесса является сегодняшняя 
статистика – Агентство зани-
мается сопровождением более 
чем двухсот уголовных дел. 
Юрий Исаев призвал банки к 
сотрудничеству и подчеркнул, 
что АСВ, со своей стороны, 
готово к этому. 

После этого все участники 
встречи смогли задать интере-
сующие их вопросы и предло-
жить темы для обсуждения. 

Отвечая на вопросы жур-
налистов, Юрий Исаев под-
черкнул, что все вкладчики 
получат обратно вложенные 
ими деньги:

– Никаких проблем с таки-
ми выплатами не существу-
ет. Государство изначально 
такой механизм заложило в 
систему страхования вкла-
дов: вне зависимости от того, 
сколько поступает взносов, 
какой реальный объем фонда 
страхования вкладов – фонд 
не может быть исчерпан до 
конца. Мы можем всегда вос-
пользоваться займами у Бан-
ка России, можем в бюджет 
обратиться. Поэтому вклад-
чики не должны переживать 
за компенсацию, которая 
определена государством. За 
что вкладчики переживать 
должны – так это за то, чтобы 
у них на руках были докумен-
ты: приходные и расходные 
ордера, документы банков-
ских вкладов. Вот это я бы 
попросил помнить, потому 
что иногда мы сталкиваемся 
с ситуацией, когда нам эти 
документы необходимы, – по-
яснил генеральный директор 
АСВ.

По его словам, основные 

проблемы, с которыми стал-
киваются специалисты Агент-
ства, связаны именно с отчёт-
ностью: банки начали уходить 
от предписаний Банка России, 
связанных с ограничением 
приёма вкладов.

– Причём они начали ухо-
дить от них самым циничным, 
но простым способом, – прини-
мать вклады на второй баланс. 
Когда наступает время «Ч» и 
у банка отзывается лицензия, 
туда заходит сначала времен-
ная администрация Банка 

России, потом приходим мы 
и обнаруживаем, что в офици-
альном отчёте одни цифры, а 
в реальности другие. Это уже 
тысячи вкладчиков по стране, 
которые попадают в ситуацию, 
не определённую законом. Ког-
да у людей на руках в лучшем 
случае есть договор, а в худшем 
случае нет ничего, только их 
ощущение, что они отнесли 
деньги в банк. И тут мы без 
взаимодействия с правоохра-
нительной системой ничего 
сделать не можем, – рассказал 
Юрий Исаев.

По словам Юрия Исаева, 
в Воронежской области пока 
проблем нет, отзывы лицензий 
затронули, в первую очередь, 
не физические лица, а юриди-
ческие. 

Алексей Гордеев поблаго-
дарил Юрия Исаева за внима-
тельное отношение к региону 
и отметил эффективность 
сотрудничества: 

– В целом, а это оценка и 
федеральных органов, и Агент-
ства по страхованию вкладов, 
ситуация в Воронежской об-
ласти спокойная. 

Он также подчеркнул, что 

защита интересов вкладчиков 
банков ведётся во взаимодей-
ствии с правоохранительной 
системой. 

– Мы ставим задачу рабо-
тать превентивно, понимая, 
что защита интересов граждан 
– это прямая задача госу-
дарственных органов. Люди 
должны знать, что государство 
всегда выполнит обязатель-
ства, если возникнут трудно-
сти в том или ином банке. Мы 
уверены, что у нас ситуация в 
банковской сфере будет ста-

бильной, и мы её будем кон-
тролировать, – подвёл итоги 
встречи губернатор Алексей 
Гордеев. 

Как вкладчикам  
обезопасить себя

В тот же день член Генераль-
ного совета партии «Единая 
России» Юрий Исаев встре-
тился с секретарём региональ-
ного отделения, председателем 
Воронежской областной думы 
Владимиром Нетёсовым. В 
ходе диалога было отмечено, 
что, несмотря на трудности, 
которые существуют в рос-
сийской банковской сфере, 
серьёзных проблем у воронеж-
ских вкладчиков нет. Об этом 
свидетельствует отсутствие 
жалоб в Агентстве по страхо-
ванию вкладов и в отделении 
Центрального банка РФ по 
Воронежской области.

Как отметил Юрий Исаев, 
одна из существующих про-
блем: значительные пробелы 
в правовом обучении граж-
дан, отсутствие финансовой 
грамотности. Как следствие 
– люди иногда вкладывают 

деньги в ненадёжные финан-
совые учреждения.

Впрочем, подчеркнул он, 
для Воронежской области эта 
проблема остро не стоит. В 
регионе зафиксировано всего 
семь страховых случаев, в от-
ношении российских банков, 
имевших филиалы на терри-
тории области. При этом по 
итогам выплат жалоб от на-
селения не поступило –  все 
физические лица вернули с 
помощью Агентства по страхо-
ванию вкладов свои деньги. 

Юрий Исаев напомнил, 
что в конце 90-х воронежцы 
одними из первых в стране 
столкнулись с вопросом бан-
ковской реструктуризации. 
Она затронула банки «Пётр 
Первый» и «Воронеж». Этим 
процессом занималось АРКО 
(Агентство по реструктуриза-
ции кредитных организаций), 
предшественник Агентства по 
страхованию вкладов.

– Воронежская область, 
можно сказать, первопроходец 
в деле финансового оздоровле-
ния кредитных организаций, 
– отметил Юрий Исаев. 

Владимир Нетёсов, в свою 
очередь, подчеркнул, что в 
ходе приёмов депутатами ре-
гионального парламента изби-
рателей вопросов, связанных 
с возвратом средств из про-
блемных банков, не зафикси-
ровано.

– Мы можем констатиро-
вать, что ситуация в этом плане 
абсолютно спокойная. Люди 
уверены в том, что система 
страхования вкладов, создан-
ная государством, эффективно 
обеспечивает защиту их лич-
ных средств. На мой взгляд, 
на законодательном уровне не-
обходимо страхование средств 
малого и среднего бизнеса. Но 
уже то, что делается в этом во-
просе сегодня, является надеж-
ной платформой для обеспече-
ния социальной стабильности 
в стране и регионе, – сказал 
Владимир Нетёсов.

После этого генеральный 
директор государственной 
корпорации «Агентство по 
страхованию вкладов» встре-

тился с журналистами и рас-
сказал, как видит ситуацию 
в банковской сфере региона 
и страны в целом, как вклад-
чикам обезопасить себя от 
мошенников и где получить 
страховые выплаты, если банк 
лишился лицензии. Юрий 
Исаев ещё раз заверил, что по 
сравнению с другими региона-
ми в Воронежской области всё 
нормально. 

– Жители редко жалуются 
на «горячую линию» АСВ, это 
хороший знак. Массовая беда 
с разорением банков обошла 
регион стороной, финансовое 
мошенничество здесь не раз-
вито. Но банковских подраз-
делений много  – около 700, а 
значит, есть риски, – сообщил 
Юрий Исаев.

При этом он добавил, что 
честность местных банкиров 
не гарантирует безопасности 
вкладов: если рухнет головной 
офис того или иного банка, 
то его отделения тоже «по-
плывут». 

– Страховые случаи будут 
и в Воронежской области, к 
этому надо быть готовыми, – 
добавил Юрий Исаев. 

Глава АСВ обратил внима-
ние журналистов и предложил 
об этом подумать, как повы-
сить финансовую грамотность 
вкладчиков, которые часто не 
читают законов и не знают, 
как защитить себя. С этим, как 
говорится, не поспоришь. 

– А, с другой стороны, зачем 
нам столько банков? – спросил 
журналист «Коммуны» руко-
водителя АСВ. – Сегодня на 
территории страны действу-
ют 700 банков. В Советском 
Союзе их от силы было пять 
или шесть, и никто из вклад-
чиков и подумать не мог, что 
их одурачат.

Юрий Исаев согласился с 
тем, что банков много. И не все 
они работают честно. Поэтому 
перед тем как отправиться в 
банк, он посоветовал вкладчи-
кам проверить на сайте ЦБ или 
АСВ: есть ли банк в реестре, 
имеет ли он действующую 
лицензию, входит ли в систему 
страхования вкладов? Нелиш-

не и прочитать в Интернете 
отзывы клиентов. 

– Если у банка известные ак-
ционеры, то шанс, что он может 
внезапно «лопнуть», уменьша-
ется, – объяснил Юрий Исаев.  
– Не стоит делать вклады под 
слишком большой процент. 

– На что стоит обратить 
внимание вкладчикам? Чем 
больше процент, тем больше 
рисков берёт на себя банк. 
Средний уровень процентных 
ставок – 10 процентов. Если 
вам предлагают до 13 про-
центов, это нормально, если 
больше – стоит задуматься, – 
предупредил Юрий Исаев. 

Государство гарантирует 
каждому вкладчику в одном 
банке страхование вкладов в 
размере до 1,4 млн. рублей. 
Более крупную сумму Юрий 
Исаев посоветовал разбить на 
части и вложить в несколько 
банков. 

– Все документы – дого-
воры, приходник, расходник 
– лучше сохранять. Банкиры-
мошенники иногда чистят 
базы данных, и без документов 
доказать, что вы вложили день-
ги в их банк, практически не-
возможно. А если доказатель-
ства есть, то суд почти всегда 
принимает сторону вкладчика, 
– добавил гендиректор АСВ. 

В 2015 году лицензию по-
теряли около 70 российских 
банков. Юрий Исаев напом-
нил, что Банк России активно 
очищает банковский сектор 
от организаций, которые, по 
мнению главного финансового 
регулятора страны, не могут 
обеспечить своих обязательств 
перед кредиторами, или за-
мешаны в сомнительных опе-
рациях по отмыванию денег и 
выводу средств за рубеж.

– Страна движется к консо-
лидации банковской системы, 
и это благо. Чем быстрее бан-
ковская сфера будет очищена 
от «дутых» банков, тем лучше, 
– считает Юрий Исаев. 

Он прогнозировал, что «за-
чистка» банковской системы 
«сегодня-завтра не закончит-
ся», и к этому надо быть го-
товыми. 

Банк и вкладчики:  
алгоритм взаимодействия 

Инициатива 
его проведения 
принадлежит лидеру 
«Единой России» 
Дмитрию Медведеву. 
На форуме он выступил 
со стратегическими 
установками на 
предстоящий 
политический сезон: 
«Единая Россия» 
должна нацелиться на 
уверенную, легитимную 
победу на выборах».

Роман ТРофимоВ

Для того чтобы максималь-
но опереться на мнение своих 
избирателей при формиро-
вании списка кандидатов на 
депутатские мандаты, 22 мая 
2016 года «Единая Россия» 
впервые проведет процедуру 
предварительного голосова-
ния по всей стране, по единым 
правилам. Требования к кан-
дидатам на выборные долж-
ности серьезно изменились. 
«В списках «Единой России» 
будут члены партии, сторонни-
ки и беспартийные», – заявил 
секретарь Генерального совета 
«Единой России» Сергей Не-
веров. Кандидаты на участие 
в процедуре предварительного 
голосования должны быть не 
моложе 21 года, не иметь су-
димости (в том числе снятой 
или погашенной). При этом у 
них не должно быть иностран-
ных финансовых счетов или 
других финансовых активов 
за рубежом. Представителям 
иных партий рекомендуется 
приостановить свое членство. 
Агитация за кандидатов на 
предварительном голосовании 
пройдет в марте-апреле по вы-
ходным дням.

Важным, ключевым звеном 
деятельности партии назвал 
местные отделения секретарь 
регионального отделения 
«Единой России», член Ге-
нерального совета партии, 
председатель Воронежской 
областной думы Владимир 
Нетёсов. «Мы видим, какой 

весомый вклад партийные 
организации на местах вносят 
в организацию и проведение 
избирательных кампаний раз-
ного уровня, массовых акций 
и мероприятий, – отметил он. 
– Уверен, что после Всерос-
сийского форума деятельность 
секретарей местных отделений 
«Единой России» станет еще 
эффективнее». 

Своими мнениями о форуме 
поделились участники воро-
нежской делегации:

– Партия делает очередной 
большой шаг вперед к диалогу 
и открытости общества, – зая-
вил депутат Государственной 
Думы РФ Сергей Чижов. – 
Несмотря на то, что «Единая 
Россия» – партия власти и 
имеет очень высокий рейтинг, 
она проявляет инициативу и 
выдвигает к кандидатам более 
высокие требования.

Главный врач ЦРБ им. А.В. 

Гончарова, секретарь Семи-
лукского местного отделения 
«Единой России», член регио-
нального политсовета партии 
Александр Гончаров: 

– Сегодня мы увидели прин-
ципиально новый подход к 
формированию представи-
тельных органов власти в Рос-
сии. Это позволит избирать 
новых, наиболее влиятельных, 
пользующихся максималь-
ной поддержкой населения, 
политиков на всех уровнях 
исполнительной и законода-
тельной власти. Впереди боль-
шая подготовительная работа. 
Предстоит привести на изби-
рательные участки достаточно 
внушительную часть насе-
ления, которая выразит свое 
мнение насчет того или иного 
кандидата. Надеюсь, что после 
выборов 22 сентября 2016 года 
страна получит максимально 
легитимную Государственную 

Думу, которой будет доверять 
население.

Глава Калачеевского муни-
ципального района, секретарь 
местного отделения партии 
«Единая Россия» Василий 
Шулекин:

– Проект внутрипартий-
ного голосования в Воро-
нежской области в какой-то 
степени «обкатан». На мой 
взгляд, это очень эффектив-
ная процедура, во время кото-
рой прошли отбор достойные 
кандидаты.

– На форуме озвучен де-
тальный алгоритм проведения 
предварительного голосования,  
– рассказал член регионально-
го политсовета, секретарь Бо-
бровского местного отделения 
«Единой России» Юрий Шаш-
кин. – Праймериз по выборам 
депутатов Государственной 
Думы в таком формате будут 
проводиться впервые, есте-

ственно, объем задач вырастет 
значительно.

– На форуме обстоятельный 
разговор шел о новеллах анти-
коррупционного законодатель-
ства, – рассказал секретарь Цен-
трального местного отделения  
г. Воронежа, член регионально-
го политсовета партии «Единая 
Россия» Сергей Пушкарский. 
– С целью противодействия 
коррупции определенные 
ограничения теперь распро-
странены на депутатов всех 
уровней. Главным новшеством 
стало введение ответствен-
ности (лишение полномочий) 
за невыполнение требований 
по сдаче деклараций. Кроме 
того, согласно нормам закона, 
чиновники обязаны сообщать 
о так называемом конфликте 
интересов. Такие строгие тре-
бования только усилят позицию 
правящей партии, укрепят ее 
авторитет у избирателей.

Воронежцы на форуме в Москве.

Нанотехнологии  
для строительства
Ещё год назад на стройках применялось примерно 
одинаковое количество российских и иностранных 
материалов, в 2015 году доля отечественных 
материалов составила более 75 процентов.

Алексей ПеТРоВ

Президентом страны и Правительством РФ ставится 
задача обеспечения граждан России доступным жильем. 
Эту задачу можно выполнить, идя по пути снижения се-
бестоимости жилья. 

Строители в последнее время предпринимают реальные 
шаги для решения проблемы. 13 ноября Домостроительный 
комбинат и Воронежский государственный архитектурно-
строительный университет заключили договор, целью 
которого ставится повышение квалификации специалистов 
и развитие на этой основе научно-практической деятель-
ности, обеспечивающей рост эффективности производства 
материалов, изделий и конструкций домостроения.

По инициативе Домостроительного комбината в 
рамках договора между Воронежским ГАСУ и Фондом 
инфраструктурных и образовательных программ была 
разработана Образовательная программа повышения 
квалификации, призванная готовить специалистов в об-
ласти высоких технологий и нанотехнологий цементных 
и силикатных бетонов.

«Российские ученые и инженеры могут предложить 
строителям новейшие, не имеющие аналогов уникальные 
разработки, но создаваемые инновации часто не доходят 
до массового производства, – считает член Совета Федера-
ции Сергей Лукин. – Специалисты строительной отрасли, 
ставшие слушателями образовательной программы ВГАСУ, 
получат доступ к уникальным установкам научных лабо-
раторий, пройдут теоретическую и научно-практическую 
подготовку».

Cенатор сообщил также, что Национальным объеди-
нением изыскателей и проектировщиков при участии 
Национального объединения строителей ведется работа 
по созданию реестров инновационных материалов, им-
портозамещения и стандартов. Воронежской области 
также стоит подумать о создании такого реестра, считает 
Сергей Лукин. 

По словам сенатора, импортозамещение в строительной 
отрасли развивается неплохими темпами. Если к 2014 году 
в сегменте экономкласса и среднего уровня строительных 
объектов российских и иностранных материалов было при-
мерно одинаково, то в 2015 году материалов российского 
производства стало более 75 процентов.

Алексей Гордеев:
«Мы ставим задачу работать превентивно, 

понимая, что защита интересов граждан – это 
прямая задача государственных органов. Люди 
должны знать, что государство всегда выполнит 
обязательства, если возникнут трудности в том 
или ином банке».

По силе воздействия на ход событий той Великой 
войны эти парады приравниваются к важнейшей 
военной операции.

Андрей феДоСеНКо

Председатель Воронежской областной думы, лидер ре-
гионального отделения партии «Единая Россия» Владимир 
Нетёсов поприветствовал участников марш-броска Самара 
– Воронеж, проводимого в рамках ежегодной патриотиче-
ской акции «Парады Великой Победы».

Марш-бросок стартовал 7 ноября на берегах Волги. Его 
участники на квадроциклах преодолели по бездорожью около 
тысячи километров и 11 ноября прибыли в Воронеж. Мас-
штабное мероприятие организовано военно-патриотическим 
центром «Навигатор 63» при поддержке Самарского регио-
нального отделения партии «Единая Россия».

Участники пробега возложили венки к памятнику 
Славы, побывали на Чижовском плацдарме, на Адмирал-
тейской набережной, в Центре военно-патриотического 
воспитания «Музей-диорама».

Владимир Нетёсов подчеркнул, что «марш-бросок явля-
ется свидетельством того, что и сегодня российский народ 
по-прежнему силен своим единством, общей исторической 
памятью о великом подвиге тех лет».

– 7 ноября 1941 года в Воронеже, так же как в Москве 
и Самаре, проходил легендарный Парад войск и боевой 
техники. Тогда на центральной площади нашего города 
его принимал маршал Тимошенко. Командовал парадом 
генерал-лейтенант Костенко. После прохождения торже-
ственным маршем войска сразу же отправлялись на фронт. 
В Куйбышеве – ныне Самара – прошел самый масштабный 
наземный и воздушный военный парад за всю историю 
Советского Союза. Он продолжался полтора часа. В нем 
было задействовано 22 тысячи человек и 700 самолётов. По 
силе воздействия на ход событий Великой Отечественной 
войны эти парады приравниваются к важнейшей военной 
операции. Они имели огромное значение для поднятия 
морального духа всей страны, показав миру, что наш на-
род не сдаётся и боевой дух армии не сломлен, – сказал 
Владимир Нетёсов.

– Уверен, это очень своевременная инициатива. Такой 
парад позволит нам еще лучше ощутить силу и единство 
современного российского народа! – подчеркнул спикер.

Марш-бросок  
наследников Победы

Участники марш-броска в Воронеже.

Поздравление ректору 
ВГУ профессору 
Д.А.ЕНДоВИцКоМУ,  
преподавателям  
и студентам

Уважаемый Дмитрий Алек-
сандрович!

Уважаемые педагоги, со-
трудники, студенты и выпуск-
ники университета!

От имени всех депутатов 
Воронежской городской думы 
и от себя лично поздравляю 
вас со знаменательной датой. 

97 лет история крупней-
шего вуза страны неразрывно 
связана с Воронежем. Без 
преувеличения можно ска-
зать, что он сыграл исключи-
тельную роль в развитии на-
шего региона. С первых дней 
своего существования ВГУ 
держит высочайшую планку 
классического образования. 
Сотни тысяч специалистов, 
вышедшие из стен вуза, гор-
до несут звание выпускника 
ВГУ. Среди них – лауреаты 
государственных премий, ака-
демики, министры, деятели 
науки и культуры. 

Особые слова уважения и 
признательности хочется ска-
зать педагогическому коллек-
тиву, который поддерживает и 
умножает славные традиции. 
Ваш вклад в воспитание и ста-
новление интеллектуальной 
элиты не только нашего горо-
да, нашего региона, да и всей 
страны в целом, бесценен. 

Сегодня вуз является самой 
современной образователь-
ной площадкой Воронежа. 
Здесь успешно совмещаются 
и традиционные и инноваци-
онные подходы в воспитании 
и обучении студенчества, 
развивающие в учащихся 
стремление к самосовершен-
ствованию, инициативность, 
нравственные и эстетические 
идеалы. 

Желаю руководству уни-
верситета, всем педагогам, 
сотрудникам и студентам вуза 
творческих и научных дости-
жений, успехов в дальнейшем 
развитии и приумножении 
традиций университета, пло-
дотворной работы, не останав-
ливаться перед трудностями и 
смотреть только вперед!

С наилучшими пожелания-
ми, председатель Воронеж-

ской городской думы
В.Ф. ХодыреВ.

К технике участников пробега был повышенный интерес.



Валерий Березуцкий,
кандидат исторических наук, 
доцент ВГПУ

Слова эти принадлежат 
знаменитому русскому и 

американскому (в эмиграции) 
историку античности Северно-
го Причерноморья, специали-
сту по Древнему Риму и эпохе 
эллинизма, археологу М.И. 
Ростовцеву. Этими словами 
Михаил Иванович открывал 
свое выступление «Воронеж-
ский серебряный сосуд» на 
Лондонском международном 
конгрессе историков в 1913 
году. Это было первое науч-
ное освещение удивительной 
находки, обнаруженной за 
два года до конгресса в ходе 
раскопок Частых курганов на 
северо-западной окраине Во-
ронежа, где сегодня высятся 
многоэтажные дома Северного 
микрорайона. В этих строках 
– и беспокойство, и пережива-
ние за наши археологические 
памятники, которые грабили 
и грабят сегодня без видимых 
примеров наказания «черные 
археологи», явно или скрытно 
торгующие награбленным, буд-
то своим… По прошествии 100 
лет мало что изменилось…

Бывают, хотя и не часто, 
примеры, когда найденные 
случайно древние предметы по-
падают в хорошие руки людей, 
не отягощенных неуемной жаж-
дой обогащения. Именно такой 
случай произошел со сколь 
удивительным, столь и неожи-
данным кладом, обнаруженным 
на пахотном поле в 2013 году 
на окраине Острогожска. Речь 
пойдет о наших предках, о сла-
вянах на донской земле.

Ещё недавно считалось, 
что история славян на Дону 
начиналась со славян второй 
половины VIII – начала X ве-
ков. Культура их сравнительно 
хорошо изучена. Многое прояс-
нено в их происхождении: это 
вятичи, спустившиеся с Оки, а 
также группы славян с терри-
тории Днепра и его притоков, 
среди которых, возможно, были 
северяне и поляне. Известно, 
что славянское население по-
кинуло наш край в начале X 
века под угрозой нашествия ко-
чевников- печенегов. Казалось, 
что дальнейшие исследования 
археологов возможны только 
в направлении углубленного 
изучения различных сторон 
жизни донских славян. А что 
же было ранее донских сла-
вян, до VIII века? Была ли 
донская территория безлюдна 
и пустынна? До последне-
го времени так и считалось, 
потому что не были извест-
ны археологические находки, 

предшествующие культуре 
донских славян. На карте ран-
неславянских древностей (до 
VIII века), составленной из-
вестным археологом-славистом 
В.В. Седовым, восточной и 
северо-восточной границей 
распространения раннеславян-
ских древностей обозначены 

лесостепные районы Север-
ского Донца. Далее на восток, 
ближе к нам, на донскую терри-
торию – белое пятно. Так было 
в начале 80-х годов прошлого 
столетия. В свое время совет-
ский историк М.И. Артамонов 
посчитал сообщение византий-
ского историка Прокопия Ке-
сарийского о многочисленных 
племенах антов, судя по тексту 
обитавших где-то в верховьях 
Дона, ошибочным. По причи-
не отсутствия там каких-либо 
археологических свидетельств 
славянского пребывания того 
времени (Прокопий жил в 
конце V до 60-х годов VI века). 
Но Прокопий Кесарийский 
оказался прав!

Ситуация в корне измени-
лась с открытием в 80-90-е 

годы прошлого столетия на 
Верхнем Дону (эта территория 
выше впадения реки Воронеж 
в Дон до границы с лесом) и на 
Хопре археологических памят-
ников, которые датировались 
по находкам II-V веками, вре-
менем великого переселения 
народов. В ту эпоху снялись 
с насиженных мест германцы, 
предки славян, тюрки, иранцы 
(аланы), финно-угорские пле-
мена (предки финнов, венгров, 
мордвы и др.), и по неясным 

еще причинам начался гло-
бальный процесс миграций, 
столкновений, объединений, 
охвативший всю Европу. Толч-
ком к массовым передвиже-
ниям послужило нашествие 
гуннов с востока в 70-е годы 
IV века. Дни Римской империи 
были сочтены не только по 
внутренним причинам, но в 
том числе из-за непрекращаю-
щихся вторжений варваров в 
ее пределы.

Находки на Верхнем Дону 
и на Хопре оказались неодно-
значными, их нельзя отнести 
только к славянам, будь то 
украшения или глиняная по-
суда, но в них присутствовали и 

славянские черты! Начинается 
интенсивное изучение поселе-
ний и городищ (укрепленные 
поселения). Выясняется их 
связь с культурами Среднего 
течения Днепра II-VII веков 
нашей эры, где обитали славя-
не и их предки. Ситуация не 
только в корне изменилась, но 
и продолжает меняться! 

Средний же Дон – террито-
рия от впадения реки Воронеж 
в Дон и до границы степи и ле-
состепи в южных районах Воро-
нежской области – до поры до 
времени хранил молчание. До 
поры до времени… Поскольку 
становилось ясным: археоло-
гические памятники, подобные 
верхнедонским, и здесь есть. 
Только их надо найти. И дон-
ская земля преподнесла первый 
сюрприз. 

В 2013 году на северо-
восточной окраине Острогожска 
на пахотном поле обнаружили 
клад, находившийся в глиняном 
сосуде. Его предметы удалось 
собрать воедино. В состав клада 
входят 32 предмета. Среди них 
оказались две литые бронзовые 
фибулы – булавки-застежки, 
которые из-за особенностей 
оформления окончаний называ-
ют «пальчатыми», несколько их 
обломков, бронзовые подвески и 
бронзовые фрагменты браслетов, 

стеклянные бусы, нижняя часть 
лепного глиняного сосуда, в 
который и были, видимо, перво-
начально положены предметы. В 
сосуде, кроме того, находились 
мелкие фрагменты ткани, судя по 
структуре, возможно, шелковой. 
Особенно впечатляют фибулы, 
украшенные масками животных, 
а на окончании – головой змеи. 
По широкой части украшений 
– головы птиц с клювами или 
лапы животного. Оба украшения 
имеют по внешней поверхности 
циркульный орнамент, распро-
страненный в эпоху великого 
переселения. Почему в кладе 
испорченные предметы, кому 
он принадлежит и как попал на 
Средний Дон?

Большинство, если не все 
бронзовые предметы, входящие 
в состав клада, являются ломом, 
подготовленным для переплав-
ки. Об этом свидетельствуют 
сломанные держатели иглы 
фибул-застежек, фрагменты 
разрушенных фибул, сломан-
ные пластины для подвеши-
вания других украшений. Ни 
один из фрагментов браслетов 
не соединяется друг с другом, и 
все они являются лишь частью 
разных украшений. Таким об-
разом получается, что предме-
ты клада были приготовлены 
для переплавки, но какие-то 
причины заставили спрятать 
вещи «до лучших времен». Об 
этих причинах мы еще скажем 
ниже.

Острогожский клад, по-
видимому, содержит вещи 

женского убора. Именно жен-
щины, в первую очередь, но-
сили подвески, фибулы, хотя 
браслетами пользовались и 
мужчины. Бусы – тоже женская 
часть украшений. 

Фибулы, входящие в состав 
острогожского клада, являются 
характерной чертой набора 
украшений начала раннего 
Средневековья. Этот набор 
сформировался в Среднем 
Поднепровье и его Левобере-
жье под культурным влияни-
ем Византии и ремесленных 
центров Дунайского региона 
в конце VI – на рубеже VI-VII 
веков. Исчезает же он во второй 
половине VII века или в его 
финале. Фибулы испытали на 
себе влияние готских (герман-
ских) традиций, в частности, в 
наличии «птичьих элементов» 
(головы птиц с клювами). Вме-
сте с тем, ювелиры Среднего 
Поднепровья активно перера-
батывали дунайские образцы 
в своем, нужном им новом 
направлении. Отчего фибулы 
Поднепровья хотя и похожи на 
такие же Подунавья и Визан-
тии, но они всё же иные. Кто их 
создатели, жившие на Днепре и 
его притоках, и когда?

Многие современные ис-
следователи пальчатые фибулы 
с маскообразной головой на 
окончании относят к харак-
терным украшениям антов, 
которых многие исследователи 
считают одной из ветвей сла-
вян. Время поговорить об антах, 

о которых упоминал не только 
Прокопий Кесарийский, но и 
другие историки. Большинство 
специалистов отдают предпо-
чтение иранскому происхожде-
нию слова antas – конец, край. 
Анты – значит окраинные, жи-
вущие на окраине, пограничные 
жители.

Византийские историки зна-
ли применительно к VI веку 
два крупных народа, которые 
включали и славян – анты и 
склавины. Германский исто-
рик Иордан прямо писал, что 
это славяне: «Хотя их наи-
менования теперь меняются 
соответственно различным 
родам и местностям, все же 
преимущественно они назы-
ваются склавинами и антами». 
А эти племена произошли от 
одного корня, что у них много 
общих обычаев (более древнее 
объединение, связанное со 
славянами – венеды, в V-VI 
веках постепенно вытесняется 
названиями анты и склавины). 
Прокопий Кесарийский отме-
чал: «…у обоих этих варварских 
племен вся жизнь и законы 
одинаковы». Несмотря на такое 
сходство, византийцы без тру-
да отличали антов и склавин, 
по-видимому, из-за разницы 
языковых диалектов, а также 
особенностей женской одежды, 
некоторых черт погребального 
обряда. Анты как раз и занима-
ли территорию Подонья. Это 
их восточная окраина. Здесь 
все более появляется «антских» 
свидетельств. Вот нашелся и 
антский клад, о котором идет 
речь. Все это – свидетельства 

миграции антов и пребывания 
славян на донской земле. Но не 
так все просто, как кажется на 
первый взгляд. 

Особенности археологиче-
ской информации хорошо 

известны специалистам, но с 
ними мало знакома широкая 
публика. Многие полагают, что 
достаточно найти какие-либо 
предметы, как они и дадут нам 
ответ на вопрос: кто это – сла-
вяне, германцы, балты и т.д. Но 
попробуйте определить, кому 
принадлежит обнаруженный 
вами магнитофон Panasonic. 
Русскому? Белорусу? Таджи-
ку? Он, этот магнитофон, ин-
тернационален! Как и «интер-
национальны» многие археоло-
гические предметы и признаки 
различных обрядов, дошедшие 
до нас. Отсюда понятны слож-
ности обнаружения славян в 
массе германцев, балтов, потом-
ков сарматских племен, причем 

живших зачастую в одних и тех 
же поселениях в одно и то же 
время, да еще пользовавших-
ся похожими украшениями, 
оружием.

Историки не сомневаются в 
том, что в антский союз входи-
ли славяне, которые, возможно, 
составляли его большинство. 
Но также более чем вероятно, 
что в это сообщество входили 
представители и других на-
родов. Данная версия имеет 
историческое подтверждение: 
в эпоху переселений, миграций 
трудно или вовсе невозможно 
найти «чистые» народы. 

Выпадение кладов, почти 
единовременных, относится к 
финалу VII века. Происходит 
резкое изменение обстановки 
в результате военных действий, 
что приводит к изменению сти-
ля украшений и убора в целом. 
Это время совпадает с выпа-
дением кладов. По-видимому, 
к тому времени и относится 
Острогожский клад.

Вопрос в том, что произошло 
в Поднепровье и его Левобере-
жье, на Дону в период выпа-
дения кладов. Высказывались 
суждения о военном натиске ха-
зар во время хазаро-болгарских 
войн, о появлении нового сла-
вянского объединения. Как 
бы то ни было, и то и другое 
событие привело к изменению 
этнической карты Восточной 
Европы, стиля одежды и укра-
шений. 

В конце правления визан-
тийского императора Маврикия 
(582—602) кочевники авары от-
правили сильное войско против 
антов с целью истребить их 

поголовно, по-
тому что анты 
являлись тогда 
с о ю з н и к а м и 
в и з а н т и й ц е в 
– врагов авар. 
Сообщений о 
том, что же про-
изошло с анта-
ми, нет. Одни 
полагают, что 
их полностью 
р а з г р о м и л и . 
Другие отме-

чают, что вскоре авары стали 
переправляться через Дунай и 
отдали победу антам. В любом 
случае это последнее письмен-
ное упоминание об антах (602 
год). Вместе с тем, пеньковская 
археологическая культура, ко-
торую и связывают с антами, 
просуществовала весь VII век. 
Анты, конечно, все не могли 
разом исчезнуть. Есть сведения 
о том, что они вместе с аварами, 
своими бывшими противника-
ми, в 626 году осаждали Кон-
стантинополь.

Как многообразна и насыще-
на наша история события-

ми, которые проступают робкой 
поступью через украшения 
наших предков. Как непрост 
был их мир и как величествен. 
А новые находки и открытия – 
страницы нашего прошлого из 
великой книги времени ждут 
археологов. Чтобы понять на-
ших предков и самих себя.

Фибулы, входящие в состав 
острогожского клада, являются 

характерной чертой набора украшений 
начала раннего Средневековья. Этот 
набор сформировался в Среднем 
Поднепровье и его Левобережье под 
культурным влиянием Византии и 
ремесленных центров Дунайского региона 
в конце VI – на рубеже VI-VII веков. 
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трАНсПОрт

Андрей ФеДОСеНкО

Председатель Воронежской 
городской думы Владимир 
Ходырев не раз озвучивал не-
обходимость разработки меж-
ведомственной программы в 
сфере образования, которая 
могла бы решить ряд школьных 
вопросов, накопившихся уже 
сейчас, и предупредила бы но-
вые. Первое заседание рабочей 
группы Воронежской городской 
думы «Миллионному городу 
– современные школы», на 
котором определялись основ-
ные направления и параметры 
будущего документа, прошло в 
гордуме. В его работе приняли 
участие председатель думы Вла-
димир Ходырев, заместитель 
председателя Александр Прово-
торов, депутаты Михаил Гусев, 
Николай Образцов, Иван Кан-
дыбин, Александр Трубецкой, 
Марина Бочарова. Со стороны 
городской администрации при-
сутствовали заместители главы 
администрации городского 

округа Владимир Астанин и На-
дежда Савицкая, руководитель 
управления главного архитек-
тора Антон Шевелёв.

– Хочу выразить уверен-
ность в том, что в этом зале все 
оптимисты, – открыл совеща-
ние Владимир Ходырев. – Нам 
необходимо определиться, в 
каких микрорайонах и сколько 
возвести школ. Зарезервировать 
для этого земельные участки. 
Выбрать типовые или разрабо-
тать новые проекты образова-
тельных учреждений. Нужно 
собрать воедино предложения, 
и все включить в программу.

Реализация программы 
в итоге должна привести к 
ликвидации дефицита мест в 
общеобразовательных учреж-
дениях, особенно в районах 
интенсивной жилой застройки, 
и начать постепенный пере-
ход на обучение в одну смену. 
А также снизить количество 
школ, здания которых находят-
ся в аварийном состоянии или 
требуют капитального ремонта, 

дать возможность детям с огра-
ниченными возможностями 
здоровья участвовать в про-
граммах дистанционного и ин-
клюзивного сопровождения.

Буквально на днях премьер-
министр страны Дмитрий Мед-
ведев озвучил то, что в сле-
дующем году Правительство 
России запускает программу 
содействия созданию в ре-
гионах новых мест в общеоб-
разовательных организациях. В 
следующие 10 лет на эти цели 
будет выделено 3 триллиона 
рублей. Воронеж должен к 
этому времени иметь готовую 
программу конкретных пред-
ложений в данной области.

Заместитель председателя 

городской думы Александр 
Провоторов отметил,  что 
строительство школ должно 
вестись не только за счёт со-
финансирования из бюджетов 
всех уровней, но и с привле-
чением инвесторов в рамках 
механизма муниципально-
частного партнёрства.

Говорилось и о возможности 
возведения в Воронеже уни-
кальных модулей, объединяю-
щих функции детского сада и 
начальной школы. По словам 
председателя Воронежской 
городской думы Владимира 
Ходырева, при реализации 
такого проекта в зависимости 
от демографической ситуации 
можно будет трансформиро-

вать помещения для детсадов-
цев в классы начальной школы 
и наоборот. Строительство 
таких объединённых учрежде-
ний позволит разгрузить воро-
нежские школы, снизить число 
учащихся, занимающихся во 
вторую смену. 

Соединение детского сада 
с начальной школой в одном 
здании будет актуально для ро-
дителей, у которых растут двое 
и больше детей, если кто-то из 
этих ребят ходит в детский сад, 
а второй – в начальную школу. 
Мамам и папам уже не будет 
необходимости развозить с 
утра детей по разным зданиям 
и зачастую по разным районам 
города. 

Миллионному городу –  
современные школы
Мегаполис
К 2020 году в городе Воронеж ожидается прирост 
детей в возрасте 6-18 лет в количестве около 14 
тысяч человек. Чтобы избежать дефицита мест 
в общеобразовательные учреждения и уйти от 
работы школ в две, а то и в три смены, необходимо 
к указанному сроку создать для учащихся 22 322 
места – а это два десятка школ. 
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Владимир Ходырев (в центре) ведёт заседание гордумы по вопросам  
строительства в Воронеже современных школ.

Фибулы заговорили
Археология | Кто такие анты, и что их роднит со славянами?
«Благодатная для археологов и историков почва 
наших южно-русских степей каждый год обогащает 
нас новыми поразительными памятниками… как 
ни грабят наши золотоносные курганы хищники и 
жадные предприниматели, до сих пор стоящие вне 
досягаемости закона и превращающие не один 
первостепенный памятник в безличные слитки 
золота и серебра…».

Так выглядят фибулы, а проще говоря, застёжки.

Кадеты  
дали клятву
В городском Дворце 
культуры Воронежа тор-
жественно дали клятву 
учащиеся специализиро-
ванных военных классов 
МЧС и ВДВ Центра обра-
зования №1. 

После этого кадеты по-
лучили ученические билеты, 
которые им вручали спаса-
тели. Участники церемонии 
поздравили кадетов. Затем 
будущим спасателям про-
демонстрировали возможно-
сти аварийно-спасательной 
техники и оборудования, 
сообщает пресс-служба ГУ 
МЧС России по Воронеж-
ской области.

Освящён  
Никольский храм
Новопостроенный храм 
освящён в селе Студёное 
Аннинского района. 

Чин Великого освящения 
совершил митрополит Воро-
нежский и Лискинский Сер-
гий. Церковь возводилась на 
протяжении двух лет трудами 
ктиторов-благотворителей 
при участии жителей села. 
По завершении чина Вели-
кого освящения храма ми-
трополит Сергий возглавил 
служение Божественной 
литургии. Затем Владыка 
Сергий преподнес прихо-
жанам икону святителя и 
чудотворца Николая. 

Анатолий ХрустАлёв.

Дорога  
как поле брани
Мэр Воронежа Александр Гусев провёл заседание 
комиссии по безопасности дорожного движения. 
Главными вопросами стали аварийность на 
улично-дорожной сети города, реализация 
программы «Развитие транспортной системы» в 
2015 году и готовность к уборке городских дорог в 
зимний период. 

Валентин ПетрОВ

С докладом об аварийности на улично-дорожной 
сети (УДС) города выступил врио начальника отдела 
ГИБДД УМВД России по городу Воронежу подпол-
ковник полиции Михаил Знобкин. По его словам, на 
протяжении девяти месяцев 2015 года на 15,5 процента 
сократилось количество погибших в результате дорожно-
транспортных происшествий (ДТП) граждан, на 1,7 про-
цента – получивших ранения. Почти на четверть (24,3 
процента) уменьшилось число аварий, произошедших 
вследствие нарушения Правил дородного движения 
пешеходами, а на 28,6 процента – погибших в таких 
ДТП горожан.

Основными видами ДТП по-прежнему остаются стол-
кновения транспортных средств (350 аварий, рост на 11,5 
процента, погибло 21 и ранено 492 человека) и наезд на 
пешеходов (341 ДТП, снижение на 7,6 процента, погибло 
27 и ранено 327 человек). Управление транспортным 
средством в состоянии опьянения послужило причиной 
51 ДТП (снижение на 3,8 процента, погибло 10 и получили 
ранения 71 человек).

Непростой остается ситуация с аварийностью и на 
пассажирском транспорте. За девять месяцев нынешнего 
года зарегистрировано 102 ДТП, в которых три человека 
погибли и 119 получили ранения. По вине водителей 
автобусов совершено 30 ДТП, в которых погибло два 
человека и ранено 35.

Руководитель управления транспорта Владимир Ани-
симов, в свою очередь, отметил, что на прошлой неделе 
создана рабочая группа, в которую вошли представители 
общественности, которая будет заниматься оценкой обо-
рудования пешеходных переходов и разработкой мер по 
повышению их безопасности.

Глава Воронежа Александр Гусев поручил активно 
взаимодействовать с общественниками по разным на-
правлениям:

– Как правило, это люди неравнодушные, у них неза-
мыленный взгляд на проблемы, – подчеркнул мэр. Кроме 
того, он добавил, что необходимо усилить контроль за 
соблюдением правил дорожного движения водителями 
общественного транспорта.

О реализации программы «Развитие транспортной 
системы» по итогам десяти месяцев нынешнего года 
доложил Владимир Анисимов. Он отметил, что помимо 
содержания 215 светофорных объектов и почти 6 тысяч 
дорожных знаков были построены и введены в эксплуа-
тацию четыре светофорных объекта. Заканчивается и воз-
ведение светофорного объекта на Ленинском проспекте 
(остановка «Ул. Суворова»). Выполнена установка 1000 
(из запланированных 1250) дорожных знаков на город-
ских улицах. 

Кроме того, в 2015 году за счёт внебюджетных средств 
построены еще 3 светофорных объекта: перекресток улиц 
Чебышева – Просторной; улица Сельская в микрорайоне 
Боровое (остановка «Переулок Ангелиной»); улица Ло-
моносова (остановка «Яблоневый сад»).

В целях оптимизации дорожного движения и увеличе-
ния пропускной способности улиц в Центральной части 
города введено одностороннее движение транспорта на 
участках улиц Орджоникидзе, Никитинской, Фридриха 
Энгельса, Комиссаржевской, Чайковского.

– В настоящее время подготовлен проект работы на 
следующий год. Нами запланированы мероприятия, на-
правленные, прежде всего, на ликвидацию очагов аварий-
ности и повышение безопасности дорожного движения, 
– отметил Владимир Анисимов.

Например, запланировано строительство нескольких 
светофорных объектов: на перекрестках улиц Коммуна-
ров – Сакко и Ванцетти, Петровской набережной – Де-
кабристов, Театральной – 25 Октября, проспекте Труда 
(остановка «Ул. Красных зорь») и др.

О готовности к уборке улично-дорожной сети в зимний 
период доложил руководитель управления дорожного 
хозяйства Максим Оськин. По его словам, парк комму-
нальной техники составляет 204 единицы, для уборки 
тротуаров будет задействовано 19 малогабаритных спе-
циализированных машин. В текущем году было приобре-
тено 26 единиц новой коммунальной техники. Для борьбы 
с гололёдными явлениями заготовлено почти 68,5 тысяч 
тонн песко-соляной смеси. 

Глава Воронежа Александр Гусев поручил управам 
заключать соглашения на привлечение дополнительной 
техники организаций и предприятий различных форм 
собственности. Кроме того, он рекомендовал прора-
ботать вопрос закупки собственниками предприятий 
реагентов для обработки прилегающей территории в 
зимний период.

Отличился  
боец-снайпер
В тире ГУ МВД России по Воронежской области 
состоялось лично-командное первенство 
Воронежского регионального отделения «Динамо» 
по стрельбе из пистолета Макарова. 

Анатолий круГЛОВ

Соревновались команды подразделений ГУ МВД 
России по Воронежской области и отделов МВД Рос-
сии на районном уровне. 106 сотрудников из 36 команд 
выявляли сильнейших в одном из самых престижных 
служебно-прикладных видов спорта. В личном пер-
венстве с результатом 96 очков из 100 победу одержал 
боец-снайпер ОМОН ГУ МВД России по Воронежской 
области старшина полиции Роман Мурга. 

В командном первенстве лучшей стала команда ОМОН 
ГУ МВД России по Воронежской области. В неё вошли 
старшина полиции Роман Мурга, прапорщик полиции 
Владимир Мешков, сержант полиции Владимир Гулов. 
Все победители в личном и командном зачёте награждены 
медалями, грамотами и памятными призами. Соревно-
вания завершили круглогодичную Спартакиаду 2015 
года, посвящённую памяти старшего сержанта милиции 
Ивана Юрьева среди сотрудников органов безопасности 
и правопорядка. 

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)
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На обычном сельском по-
госте, подобном сотням тысяч 
прилепленных к каждой боль-
шой и малой деревушке, было 
довольно шумно и оживлённо. 
Пронзительно визжала «бол-
гарка», разрезая листы железа. 
Размеренно-деловито вращала 
свой груз бетономешалка. Не-
сколько мужиков без суеты и 
лишних разговоров заливали 
полученным раствором ямки с 
торчащими там металлически-
ми трубами. Другие крепили к 
каркасу нового забора метал-
лопрофиль. 

– Приводим в порядок 
хуторское кладбище, – объ-
ясняет происходящее пред-
седатель территориального 
общественного самоуправле-
ния «Оробинское» Александр 
Солодовников. – Первый раз 
взялись за это лет двадцать 
назад. Тогда за свой счет сде-
лали деревянный забор. Не-
давно решили обновить ограду. 
Для этого собрали по тысяче 
рублей с каждого двора. Но 
этих денег едва хватило на то, 
чтобы заменить центральную 
сторону ограды. А тут узнали, 
что проводится областной 
конкурс грантов на поддержку 
общественно полезных про-
ектов. Мы написали заявку на 
участие в нём, защитили свой 

проект по благоустройству 
кладбища и вошли в десятку 
ТОС-победителей в нашем 
районе. А пока ждали решения 
комиссии по распределению 
грантов, сложа руки не сиде-
ли. Несколько раз выходили 
на субботники. Выкорчевы-
вали старые деревья, рубили 
поросль, наводили порядок, 
одним словом. 

– Почему именно за клад-
бище решили взяться? Разве 
других дел на хуторе, на соб-
ственном подворье мало?

– Дел хватает, – соглашается 
Александр Дмитриевич. – Но 
здесь ведь наши родственни-
ки покоятся. Если не нам, то 
кому? Никто сюда не приедет 
со стороны, а если и возьмётся 
за эту работу, то за большие 
деньги. Пусть на хуторе нас 
мало осталось, но нам не всё 
равно, в каком состоянии нахо-
дится кладбище. Приедут наши 
бывшие хуторяне на Пасху, а 
тут беспорядок. Не дело это. 
Никто не просит нас, никто не 
заставляет. Не хватит денег, 
своих добавим. Когда собирали 
по тысяче, откликнулись даже 
те, кто здесь уже не живет, но 
чьи родственники тут похо-
ронены. 

День за днём, когда с утра, а 
то и после обеда, как время сво-
бодное появится, съезжаются 
хуторские мужики на погост. 
Многое уже успели сделать. 

Спасибо руководителю де-
резовского ООО «Надежда» 
Сергею Бунееву, что выделил 
им технику для выкорчевки 
сухостоев. Также удалось за-
везти грунт, чтобы выровнять 
территорию. Осталось ворота 

сделать и калитку, да прикре-
пить их на место. 

Вместе с Александром Соло-
довниковым трудится его брат 
Сергей Дмитриевич, восьми-
десятилетний Борис Михайло-
вич Мараев, бывший ветврач, 

а ныне пенсионер Алексей 
Иванович Безручко и другие 
неравнодушные к общему делу 
люди.

Дальше узнаём, что Оро-
бинский – хуторок небольшой 
– всего-то в три улицы, но с 
многовековой историей. Осно-
вал его еще в середине XVIII 
века крестьянин-однодворец. 
Он же, как и водилось тогда, 
имя ему дал. В середине XIX 
века в хуторе насчитывалось 
около полсотни дворов и чуть 
больше трех сотен человек. 
В 1929 году в появившийся в 
результате коллективизации 
колхоз «Путь бедняка» вошли 
триста дворов. Через тридцать 
лет он стал составной частью 
колхоза-гиганта «Заря комму-
низма». 

– А сейчас нас разве что пол-
сотни наберётся, – включается 
в разговор Борис Михайлович. 
– Но чем меньше людей, тем 
дружнее село. Стоит одному 
заболеть, все сбегаются, по-
могнуть хотят. Замки никто 
не держит, не замыкают дома. 
Два года назад газ нам провели. 
Одно плохо: молодежи мало 
совсем. 

– Хоть и маленькое село, 
но хочется его окультурить, – 
добавляет Алексей Иванович 
Безручко. – Памятник погиб-
шим в Великой Отечествен-
ной войне потихоньку начали 
ремонтировать. По-над трассой 
хотим сделать парк. Мы никого 
не заставляем. Говорим: «Хо-
чешь помочь – приходи». Всё 
по совести. 

Глава Дерезовского сельско-
го поселения, куда территори-
ально относится хутор Оробин-
ский, Инга Бунеева считает, что 

роль ТОС в благоустройстве 
сельской территории трудно 
переоценить. 

– Это самая удобная форма 
решения насущных проблем, 
– говорит Инга Бунеева. – Не 
секрет, что в местной казне 
денег на всё не хватает. Так, 
на благоустройство кладбища 
из областного бюджета обще-
ственники получили 150 тысяч 
рублей. С созданием ТОС, 
особенно после объявления 
конкурса грантов на поддержку 
наиболее социально значимых 
проектов, люди поняли, что лю-
бую проблему можно решить, 
стоит только объединиться 
и выбрать наиболее важное 
направление приложения уси-
лий. 

На обратной дороге сверну-
ли к заброшенной церквушке. 
Рассыпавшиеся в крошку за-
несённые песком ступеньки, за-
колоченные деревянные двери, 
зияющие прорехами высокие 
сводчатые окна. Удивились, 
увидев чужеродную, сделан-
ную наспех кладку в стене. 
Видно, досталось и этому хра-
му во время проведения опе-
рации «Малый Сатурн» в годы 
Великой Отечественной. Со 
слов наших новых знакомых, 
узнали, что построили церковь 
в 1912 году, тогда же и освятили 
в честь Рождества Пресвятой 
Богородицы. В советское время 
её закрыли. А позже в алтарной 
части обезглавленного здания 
установили... электрическую 
вальцовую мельницу. Она и по 
сей день там стоит. Сколько 
лет, сил и средств понадобится 
нынешним оробинцам, чтобы 
снова вдохнуть в этот храм 
жизнь?

Тамара гаШимоВа
Верхнемамонский район
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Всё по совести
общество | Жители маленького хуторка на юге Воронежской области продолжают приводить в порядок свою малую родину
Асфальтовая дорога вильнула пропылённой лентой по 
краю оголённых осенних полей, юркнула серой мы-
шью мимо раскинувшейся на меловой донской круче 
Дерезовки в сторону старинного хутора Оробинский. 
Через несколько минут она привела нас к полураз-
рушенной, но всё еще сохраняющей былое величие 
церкви и находящемуся возле неё кладбищу. 

Хоть и непогода стоит, осенняя распутица,  
а дело надо делать.

«Факел» набрал отличный 
ход, проведя впечатляющую 
беспроигрышную серию, со-
стоявшую из девяти матчей, 
и очень хотел ее продлить. По 
крайней мере, настрой на один 
из главных поединков сезона 
был самый боевой. 

Даже на мокром поле во-
ронежцы не отказались от 
комбинационной игры с уве-
ренным контролем мяча. Уже 
на первых минутах Мурнин 
едва не открыл счет, но гостей 
спас вратарь Руденко. К сере-
дине тайма игра выровнялась, 
и футболист из Оренбурга 
Андреев пробил головой в 
перекладину. Перед уходом на 
перерыв еще по разу блеснули 
реакцией вратари, а основные 
события развернулись во вто-
рой половине встречи. 

На 56-й минуте воронеж-
ские защитники не усмотрели 
за лучшим бомбардиром ФНЛ 
Делькиным, который забил 
свой 15-й гол в сезоне, и гости 
повели в счете. «Факел» бро-
сился отыгрываться и прижал 
соперника к воротам. «Газови-
ки» отбивались, не стесняясь 
в средствах и часто нарушая 
правила. На 71-й минуте с 
поля был удален их защитник 
Полуяхтов. Главный тренер 
«Факела» Гусев тут же за-
менил защитника Багаева на 
нападающего Заболотного, и 
воронежцы перешли на игру в 
три форварда. «Факел» пошел 
«ва-банк», и… пропустил гол 
в резкой контратаке. На 78-й 
минуте фланговую передачу 
замкнул Маркелов. 

Воронежцев это не остано-
вило. Пресс их атак не осла-
бевал, и в компенсированное 

время Рылов со штрафного 
удара отквитал один мяч, но на 
большее времени не хватило. 
«Факел» потерпел обидное и 
незаслуженное поражение: уж 
если не на победу, то на ничью 
наиграл точно.

Результаты остальных 
матчей 21-го тура. «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Тосно» 
(Ленинградская область) 2:1, 
«Сокол» (Саратов) – «СКА-
Энергия» (Хабаровск) 2:0, 
«Волга» (Нижний Новгород) 
– «Луч-Энергия» (Владиво-
сток) 1:0, «Сибирь» (Новоси-
бирск) – «Тюмень» (Тюмень) 
1:4, «Балтика» (Калининград) 
– «Енисей» (Красноярск) 
0:0, КАМАЗ (Набережные 
Челны) – «Волгарь» (Астра-
хань) – отложен, «Спартак-2» 
(Москва) – «Шинник» (Ярос-
лавль) 2:0, «Байкал» (Ир-
кутск) – «Томь» (Томск) 1:2, 
«Торпедо» (Армавир) – «Ар-
сенал» (Тула) 1:3.

«Газовик» продолжает 
удерживать лидерство, на-
брав 50 очков. Второе место 
занимает «Томь» – 48, на 
третьем идет «Арсенал» – 43. 
«Факел» набрал 38 очков, 
и уверенно «оккупирует» 
четвертую строчку таблицы. 
Вслед за ним расположились 
«Сибирь» и «Спартак-2», в 
активе которых по 34 балла.

В состязаниях, посвящённых Дню сотруд-
ника ОВД, приняли участие воспитанники 
детско-юношеских спортивных школ Под-
горенского и Россошанского муниципальных 
районов. Всего – 80 спортсменов. Спортивный 
праздник был организован сотрудниками от-
дела МВД России по Подгоренскому району 
во взаимодействии с УРЛС ГУ МВД России 
по Воронежской области и спортивным обще-
ством «Динамо». 

Самым юным призёром стал семилетний 
Ярослав Сарончин в весовой категории до 25 
килограммов. С мастер-классом для юношей 
выступил оперуполномоченный отдела уголов-
ного розыска ОМВД России по Подгоренскому 
району Дмитрий Фитлер. 

Победители, а также ряд участников сорев-
нований награждены кубками и почётными 
грамотами.

Юрий ШАМИН.

Развлекаясь, поджёг  
автомобиль и сараи
Сразу трое жителей села Лопатки 
Рамонского района сообщили в рай-
отдел МВД России о поджоге при-
надлежащего им имущества.

За один вечер огнём уничтожены автомо-
биль «ВАЗ-2110» и семь надворных построек 
с дровами и углём. Нанесенный ущерб оце-
нен на сумму более 100 тысяч рублей.  

По подозрению в серии поджогов по-
лицейские задержали 24-летнего местного 
жителя. Тот пояснил, что в тот вечер он был 
пьян, душа требовала развлечений. От скуки 
поджёг автомобиль и надворные постройки. 
А потом из собственного дома наблюдал, как 
всё это горело. 

Выяснилось, что задержанный причастен 
также к десяти кражам на территории района. 
Похищал велосипеды, электроинструменты 
и металлические изделия. Добычу прятал в 
землянке в лесу, а затем продавал. 

Подозреваемый полностью признал свою 
вину. Ему избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Незаслуженное поражение
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Газовик» (Оренбург) 1:2

максим СКВорЦоВ

В воскресенье Воронеж сначала засыпало снегом, 
а потом залило дождем. В таких непростых усло-
виях «Факел» сражался с единоличным лидером 
турнира ФНЛ – «Газовиком» из Оренбурга. Команда 
с Урала является самым реальным претендентом 
на выход в премьер-лигу. Одержала больше всех 
побед, больше всех мячей забила и меньше всех 
пропустила. «Факел» встречался с «Газовиком» пять 
раз и не одержал ни одной победы. Четыре раза 
проиграл и одну встречу свел вничью. Такой вот 
неудобный для нас соперник. Поставить «газови-
ков» на колени не удалось и на этот раз.

ВОКРУГ СПОРтА

Воронежским танцорам – «Кубок Придонья»
В Павловске состоялся межрегиональный фестиваль-конкурс хореографиче-
ского искусства «Кубок Придонья».

Фестиваль проходил на площадке Центра 
развития физической культуры и массового 
спорта «Горняк», построенного по Федераль-
ной целевой программе «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы». В 
нём приняли участие более четырёхсот молодых 
танцоров из Воронежской и Липецкой областей. 
В программе были предусмотрены различные 

танцевальные дисциплины: классический, 
эстрадный и современный танец, этно, стилизо-
ванный народный танец, бальное и танцевальное 
шоу. Открытием стал ансамбль танца Pulse из 
Воронежа. Главная награда фестиваля – «Гран-
при» по праву вручена этому коллективу за 
яркий показ оригинальных постановок. 

Галина РОХМИН.

Борцы мерялись силой
В Подгоренском районе в спортивном зале физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Антарес» состоялись соревнования по греко-римской борьбе. 

КРИМИНАЛ ТОРГИ
Организатор торгов ООО ПЦ «Защитникъ» 
(ИНН 3661060999, ОГРН 1133668035962; 
394033, г. Воронеж, Ленинский пр-т, д. 172, 

тел./факс (473) 223-79-37,  
e-mail: pczashitnik@yandex.ru) сообщает, что
состоялась продажа имущества 

ООО «Сатурн»
(ОГРН 1023600797164, ИНН 3608001814, 

397550, Воронежская обл., Воробьевский р-н, 
с. Лещаное, ул. Горького, 6)  

путем публичного предложения по Лоту №4  
с приемом заявок до 11.02.2016г.  

и Лоту №5  с приемом заявок до 02.11.2015г. 

Победители: Лот №4 – Щипанов Алексей Ни-
колаевич (Свердловская обл., г. Нижние Серги), 
Лот №5 – Переверзев Владимир Александрович 
(Воронежская обл., г. Павловск). Цены, предло-
женные победителями: Лот №4 – 311 100 руб., 
Лот №5 - 601 150 руб. 

Заинтересованности по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему 
у победителей торгов не имеется. В капиталах 
победителей торгов конкурсный управляющий, 
СРО арбитражных управляющих, членом кото-
рой является арбитражный управляющий, не 
участвуют.                                           На правах рекламы.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Проявив завидные волевые качества, ВК «Воронеж» 
одержал первую победу в чемпионате.
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Победы на борцовских коврах
В воронежском спорткомплексе «Звёздный» состоялся 

чемпионат России по вольной борьбе в абсолютной весовой 
категории. За чемпионский титул сражались более двух 
десятков сильнейших борцов нашей страны. В ходе турнира 
были выявлены победители в двух весовых категориях. В 
весе до 97 кг победу одержал Валентин Груздев из Хабаров-
ска, а в весе до 125 кг – Евгений Коломиец из Москвы. А 
для выявления сильнейшего супертяжеловеса России был 
назначен очный поединок, в котором уверенную победу 
одержал Коломиец.  

В столице Черноземья прошло первенство Центрального 
федерального округа по греко-римской борьбе, на котором 
отличились и наши земляки. Виталий Анищев (в/к до 85 
кг) и Артём Пономарёв (в/к до 100 кг) завоевали в своих 
категориях золотые медали. Даниил Расков стал серебря-
ным призёром в весовой категории до 32 кг. А Кирилл 
Хубеджашвили занял третье место в весовой категории 
до 85 кг. 

В Воронеже прошёл всероссийский турнир по воль-
ной борьбе памяти Заслуженного тренера России С. И. 
Горожанкина. В активе наших спортсменов оказалось 
девять медалей. Михаил Федорищев (в/к до 125 кг), Иван 
Юртин (в/к до 97 кг) и Жамал Меджидов (в/к до 86 кг) 
завоевали медали высшей пробы. Насрулла Сагитов (в/к 
до 70 кг), Антон Сериков (в/к до 65 кг) и Руслан Эдилов 
(в/к до 61 кг) стали серебряными призёрами. А Евгений 
Волков (в/к до 125 кг), Александр Колгин (в/к до 97 кг) и 
Артур Архестов (в/к до 70 кг) заняли третьи места в своих 
весовых категориях.

В числе лидеров
Свою длительную выездную серию игр БК «Воронеж-

СКИФ» открыл в Омске, где нашей команде противостоял 
местный клуб «Нефтяник-Авангард». Хозяйки паркета 
оказались крайне не гостеприимными, одержав две побе-
ды над воронежскими баскетболистками – 81:53 и 76:68. 
Очередным соперником нашей команды был фарм-клуб 
«УГМК» – коллектив «УГМК-Юниор», представляющий 
Свердловскую область. Здесь уже дважды успех сопутство-
вал гостям – 75:58 и 79:56. После двенадцати игр «Воронеж-
СКИФ» занимает второе место в табели о рангах. 

Баскетболисты «Согдианы-СКИФа»  провели первые 
матчи в родном городе. Их соперником был нижнетагиль-
ский клуб «Старый Соболь». В названии команды отражена 
история города и местного металлургического завода, на 
всю продукцию которого ставилось такое клеймо. Игры 
показали, что соперники примерно равны по классу. В 
первом поединке успех сопутствовал воронежцам – 67:65, 
а в повторной встрече сибирякам – 63:68. После шести игр 
«Согдиана-СКИФ» занимает третье место.   

Серия прервалась
Проиграв самый первый матч нового сезона в Липец-

ке, фарм-клуб «Бурана» выдал внушительную серию из 
одиннадцати побед подряд. В первом поединке в Пензе 
против местного «Дизелиста» подопечные Сергея Карого 
вновь одержали уверенную победу со счётом 3:0. А вот в 
ответной игре «дизелистам» удалось одолеть россошанцев 
с преимуществом всего в одну шайбу – 4:3.

Казалось бы, подмосковный Можайск именно то место, 
где можно смело начинать новую победную серию, ведь ХК 
«Россошь» уверенно возглавляет турнирную таблицу, а 
«Драгуны» занимают последнее место. Но, не настроившись 
как следует на матч с аутсайдером, россошанцы смогли 
одержать победу лишь в серии буллитов – 4:3. Повторный 
поединок также прошёл в увлекательной борьбе и завер-
шился победой гостей со счётом 7:5.

Тем временем «Буран» провёл на своём льду очередные 
матчи, в которых одержал победы над саратовским «Кри-
сталлом» – 5:1 и пензенским «Дизелем» – 4:2. О подроб-
ностях этих игр вы узнаете в одном из ближайших номеров 
«Коммуны».

Соперники известны
В воронежском спорткомплексе «Центральный» в 

дни школьных каникул прошёл отборочный этап 15-го 
мемориала Андрея Ликонцева. В результате упорных 
поединков были выявлены шесть лучших воронежских 
команд, которые примут участие в финальной части со-
ревнований. Это – ФК «Воронеж», «Факел», «Строитель», 
СДЮСШОР-15, «Стрела» и «Чайка». Всего в турнире 
выступят двенадцать команд. Соперниками воронежских 
ребят будут их сверстники из «Эвертона» (Англия), «Брюг-
ге» (Бельгия), «Памира» (Таджикистан), «Спартака» (Мо-
сква), «Академии им. Коноплёва» (Тольятти) и «Магнита» 
(Железногорск).

А на стадионе «Кристалл» прошёл футбольный турнир, 
посвящённый памяти Николая Сучкова. В соревнованиях 
приняли участие команды 2005 – 2006 годов рождения. В 
итоге первое место завоевали воспитанники Сергея Стука-
лова из СДЮСШОР-15.

Есть первая победа!
Наконец-то свою первую победу в суперлиге одержали 

воронежские волейболистки. Хотя после первой партии в 
домашнем поединке с челябинским «Метаром» не многие 
болельщики поверили в победу – подопечные Левона 
Джагиняна уступили 15:25. Но затем в двух сетах успех 
сопутствовал «Воронежу» – 25:21 и 25:22. А самой напря-
жённой выдалась четвёртая, решающая партия, в которой 
наши волейболистки победили со счётом 38:36! Победа с 
результатом 3:1 позволила нашей команде набрать первые 
три очка, но ВК «Воронеж» остался на последнем месте.

Замыкает турнирную таблицу высшей лиги «А» и во-
ронежский «Кристалл». В очередном туре наша команда 
дважды уступила на выезде челябинскому «Торпедо» – 1:3 
и 0:3. В шести проведённых играх воронежцы заработали 
всего одно очко.  

Леонид ХРУЩЁВ.

Сегодня оплатить электро-
энергию можно множеством 
способов: в отделениях банков, 
в кассах участков «ТНС энерго 
Воронеж», в отделениях «По-
чты России» или же прямо 
на сайте гарантирующего по-
ставщика. 

«ТНС энерго Воронеж» 
предлагает своим абонентам, 
имеющим «Личный кабинет» 
на сайте, подключить услугу 

«электронная квитанция». 
Вместо обычной бумажной 
квитанции, которую вы полу-
чаете в почтовый ящик, вам бу-
дет приходить ее электронная 
версия на электронную почту. 

Порой случается, что пла-
тежные документы по почте 
до адресатов не доходят: оши-
бочно доставляются по иному 
адресу, теряются или нечаянно 
выбрасываются вместе с много-
численными рекламными бу-
клетами и газетами, которыми 
сегодня заполнены почтовые 
ящики многих горожан. 

Подписавшись на доставку 
электронной квитанции, вы 
будете абсолютно уверены, что 
документ будет доставлен в 
назначенный срок. Квитанцию 
можно распечатать самостоя-
тельно и оплатить услуги элек-
троснабжения любым удобным 
для вас способом. 

«Данный сервис особенно 
удобен для тех горожан, в чьей 
собственности находится не-
сколько квартир: людям не 
нужно тратить время и ехать 
за платежным документом, он 
придет человеку на электронную 
почту», – отмечает директор 
департамента информационных 
технологий ПАО «ТНС энер-
го Воронеж» Роман Иванов. 

Начать пользоваться услу-
гой «электронная квитанция» 
легко: достаточно в своем 
«Личном кабинете» найти 
раздел «Мои настройки», во 
вкладке «Подписка на элек-
тронную рассылку» поставить 
флажок напротив варианта 
«..прошу направлять квитан-
ции за электроэнергию на адрес 
электронной почты» и подтвер-
дить действие, нажав кнопку 
«Подключить рассылку».

На правах рекламы.

ПАО «ТНС энерго Воронеж» предлагает 
услугу «электронная квитанция»
ЖКХ | Гарантирующий поставщик  
электроэнергии предлагает своим абонентам  
доставку электронных квитанций 
марина рудаКоВа, 
пресс-секретарь ПАО  
«тНС энерго Воронеж»

Всегда можно найти альтернативу!


